

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MADRID: Mes. 6 rs.
PROVINCIALS: TRIMESTRE. 24 rs.
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: lb. 60

SEGUNDA EPOCA.
OFICINAS: CALLE DEL PESEGAÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 743 POR LA NOCHE. AÑO XVII. MADRID LUNES 24 DE SEPTIEMBRE DE 1860. TIRADA DE 23.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Aunque sin formular con toda claridad su pensamiento, algunos periódicos parece que quisieran que España tomase una actitud energética y resultara respecto a los invasores de los Estados de la Iglesia, y cargara ella sola, si no encontraba auxiliares y aliados, con la responsabilidad de defender a mano armada los intereses temporales del Jefe de la cristiandad. Dadas las especiales circunstancias en que se halla la Europa, nuestro colega *El Día* cree, que sería una insigne locura por nuestra parte declarar la guerra al Piemonte y llevar nuestros soldados a verter su sangre inútilmente en la Península italiana.

A continuación publicamos la certificación del juicio que celebramos días pasados con *El Clamor Público*:

Yo el infrascrito secretario del juzgado de Paz del distrito del Prado:

Certifico: Que entre los actos de conciliación que se celebran en este juzgado, se encuentra señalada con el número trescientos veinte y siete el acta del que a la letra dice así:

Num. 327. En la villa de Madrid á diez y siete de setiembre de 1860: ante el señor D. Vicente Morales Diaz, juez de Paz suplente del distrito del Prado, compareció D. José Bravo y Destouet, asociado de su hombre bueno D. Hilarión Zuloaga, demandando a D. Blas María y Lerin, que asistió con el socio Sr. D. Carlos Massa Sanguinetti, sobre injurias que se han inferido al que dice en un suelto publicado en la sección de Bolsa de *El Clamor Público* correspondiente al día once del actual, que empieza: «El domingo a la hora del Bolsin;» y que concluye: «B. María y Lerin.» En este suelto al hablar de las operaciones verificadas en el Bolsin del domingo anterior, se dice: que algunos dotados de un instinto superior ó con mejores correspondencias hicieron ventas de diferida. Como el subrayar la palabra citada, puede creerse que hace alusión al periódico *LA CORRESPONDENCIA*, que se cita dos líneas después, y como el demandante, director de dicho periódico, tiene en mucho el decoro de él, y la honra de todos los que tienen parte en la empresa, ha creído deber exigir de *El Clamor Público* una declaración terminante de que en dicho artículo no se hacía alusión alguna al periódico *LA CORRESPONDENCIA*. El demandante contestó: Que como secretario de *El Clamor Público*, debe declarar: Que el artículo de que se queja el Sr. Bravo, tenía por objeto llamar la atención del Gobierno, a fin de que los partes telegráficos de importancia se fijasen con la rapidez que en otro tiempo se hizo con los de la guerra de Italia y Africa en los parajes de costumbre; que por lo tanto en nada se aludía a *LA CORRESPONDENCIA* ni a sus redactores: Que *El Clamor Público*, que diariamente reprueba el giro personal que se da a las polémicas, no podía incurrir en una contradicción tan manifiesta, y que hubiera condescendido espontáneamente en sus columnas esta manifestación tan luego como el Sr. Escobar, representante de la empresa *LA CORRESPONDENCIA*, según dice el señor Bravo, se quejó al Sr. Massa Sanguinetti; si en el número de este último periódico, correspondiente a aquella misma noche, no hubiesen leído los redactores de *El Clamor Público* la amenaza de llevarlos a los tribunales: con cuya contestación se conformó

el demandante, y en su vista dió S. S. por terminado el acto, mandando expedir certificación a la parte que la pida y firma con los concurrentes de que certifico.—Licenciado, Vicente Morales Diaz.—Blas María y Lerin.—José Bravo.—Licenciado, D. Carlos Massa Sanguinetti.—Hilarión de Zuloaga.—Eugenio Diaz.

Concedida a la letra con el acta del juicio referido, que por ahora obra en mi poder, á que me remito. Y para que conste, á instancia del demandante, expido la presente con el visto bueno de S. S. en Madrid á diez y ocho de setiembre de mil ochocientos sesenta.—V. B.—Licenciado, Morales Diaz.—Eugenio Diaz.

Continúa la emigración para Ultramar de la juventud de nuestras provincias del Norte. Días pasados se embarcaron en Ribadesella, en el bergantín *Juvenio*, 22 jóvenes. Quizá a estas fechas habrá salido de allí el bergantín *Habana* con otros 200. Aviles se encarga también de dar salida a 800 ó 900 pasajeros; Luesca y otros puertos surten también las plazas de Cuba, y en fin, pasará de 3.000 los viajeros que en el año actual darán Asturias; y eso que el descenso es casi conocido porque no hay gente, y por consiguiente, a medida que escasea la población, escaseará también la juventud que emigra.

A propósito de esto (dice un corresponsal de *El Faro Asturiano*), creo del caso traer aquí una conversación habida con unos jóvenes que volvían de América. Venían el 15 del corriente en la silla-correo de Oviedo. Pobres jóvenes! á la edad de 22 años su fisonomía representaba la de los 40. Enfermos, decrepitos, mas bien parecían seres de aquellos que están próximos a agotar su existencia. Interrogados sobre su venida, respondieron la debían a sus ahorros y privaciones; pues si así no fuese, ni aun el consuelo les quedaba de volver al seno de su familia. «Los que salvan de una muerte prematura, dicen, se ven envueltos en la miseria, y cuantos conocemos que vendrían para España, si tuviesen con qué pagar el pasaje. Allí el que consigue colocarse por la comida está de enhorabuena, y en cambio dejan en nuestra patria donde ganar un jornal decente.»

La Verdad cree que no tiene explicación ni disculpa el silencio que guardan los individuos de la fracción conocida por el nombre de ultra-moderada, acerca de la evolución semi-democrática de *El Horizonte*.—Ellos, dice, que tanto han clamado siempre contra las ideas revolucionarias; que han hecho aspavientos al menor síntoma de que se pensaba en liberalizar la situación; como no truncan ahora contra quien se dice intérprete de sus ideas al mismo tiempo que proclama la soberanía nacional y el derecho de insurrección, principios que siempre ha combatido (y algo más) el partido moderado?»

Durante la corta permanencia de la corte en Solter, pueblo de la provincia de Mallorca, tuvo lugar una escena digna de los honores de la publicidad. Un pobre anciano

de dicho pueblo se presentó en la habitación del excelentísimo señor Presidente del Consejo de Ministros, duque de Tetuan, en ocasión en que está se hallaba ocupado con otros varios generales. El infeliz anciano quedóse cortado en presencia de tantos personajes, y no siendo dueño de articular una sílaba, prorumpió en llanto. Entonces el general O'Donnell, que adivinó en aquel atribulado viejo un padre que imploraba gracia, le hizo sentar en un sillón, procuró tranquilizarle, y tratándole con la mayor consideración le animó a que expresara el objeto de su visita. Serenose en vista de tan franca acogida aquel desgraciado, y expresando el objeto que le conducía á aquel sitio, manifestó que, habiendo partido a la guerra de Africa agregado al batallón de Alba de Tórmes un hijo suyo, é ignorando su paradero, pues que recibió noticias de que había sido herido en una de las acciones, y no habiendo obtenido consuelo a sus dudas despues de haberlo procurado por todos los medios imaginables, acudía al general en jefe del ejército, pues pensaba que este paso podía guiarle al logro de su legítimo deseo. El general O'Donnell consoló al anciano, apuntando el nombre de su hijo, y ofreciéndole que a vuelta de correo recibiría en Solter mismo las noticias que anhelaba, prometiéndole al mismo tiempo, si estas eran por desgracia funestas, que la patria recompensaría en el padre el sacrificio que de su vida había hecho el hijo. El infeliz anciano se dispuso el general O'Donnell, habiendo quedado completamente satisfecho de su franca acogida y de la solemne promesa que le hiciera.

El viernes se recibieron en la aduana de Alicante, procedentes de la de Málaga, dos cajas conteniendo una magnífica colección de pájaros de América, disecados para Su Majestad la Reina.

Segun escriben de Liria, el juzgado de aquel término se ocupa en la averiguación de tres homicidios cometidos en muy pocos días en su jurisdicción.

Se ha suspendido la feria de Ecija por convenir así a la salud pública de aquella ciudad, cuyos pueblos limítrofes padecen el cólera morbo.

La Compañía del ferrocarril de Nueva-York y Erie ha puesto últimamente en su vía el carro-dormitorio mas cómodo y perfecto que se conoce. Su longitud total, incluyendo las plataformas, es de 65 pies por 11 de anchura y 8 de altura. Tiene asientos para 60 pasajeros, y estos asientos pueden cambiarse fácilmente en camas dobles ó sencillas, y acomodar 52 personas.

Ya no es solamente la democracia la que aplaude la nueva actitud tomada por un diario que se llamaba moderado. *El Pensamiento Español* ha salido también a la defensa de dicho periódico, y no sería extraño que siguiese el mismo camino toda la prensa que se dice monárquico-religiosa, considerando preferible a la existencia de

un Gobierno monárquico-constitucional el triunfo de los panegiristas de Garibaldi, de los que celebran la pérdida del poder temporal del Papa, y desean ver reproducidos en España todos los sucesos que en Italia han tenido lugar.

Por el último correo llegado de Puerto-Rico se ha recibido la noticia del fallecimiento del coronel baron de Delamare, hijo político de la señora duquesa de Tetuan.

Mucho se ha hablado del rumor que circulaba en París de la «concentración» de un cuerpo de observación en Saboya, para que sirviese de contrapeso a las fuerzas que Austria reuniera en el Pó inferior, en los alrededores de Gonzaga y de Borgoforte. Hoy hemos recibido de Chambery la noticia de haber llegado allí órdenes para aprovisionar un número elevado de tropas. Como se ve, estas dos noticias concuerdan, y por esta razón ganan terreno de probabilidad. Sin embargo, antes de considerarlas como seguras y auténticas, conviene esperar el regreso del emperador Napoleón a París. Entonces podrá descubrirse algo de positivo sobre los actos y las resoluciones del Gobierno francés.

El excelentísimo e ilustrísimo señor obispo de Palma de Mallorca, tan luego como tuvo noticia de que SS. MM. se habían embarcado en Alicante con rumbo a aquellas islas, dirigió una circular a todos los curatos de su diócesis, con objeto de que todos los sacerdotes dijeran en la misa, como así lo efectuaron, las oraciones *pro navigantibus*.

Dice el *Noticiero* de Tetuan que un amigo, cuyo que acaba de llegar de Tánger, dice que los desertores de nuestro ejército y nación, que se encuentran en aquella ciudad, están pasando la vida mas miserable, y son tratados peor que prisioneros. Encerrados en peñasquias, y lóbregas mazmorras, reciben por todo alimento una pequeña y mala galleta con una muy escasa cantidad de higos chumbos, y sufren los mayores castigos y vejaciones por parte de los que antepusieron con loca ceguera a sus hermanos y compatriotas.

Se ha expedido una fuerte circular por el gobierno de la provincia de Córdoba, para que los ayuntamientos rindan inmediatamente todas las cuentas municipales y de pósitos en que se hallan en descubierto.

Anuncian de Praga a la *Gaceta de Colonia*, que las autoridades de Bohemia habían recibido orden de adoptar inmediatamente las disposiciones necesarias para la formación de batallones de voluntarios. Al efecto, el gobernador ha expedido en seguida instrucciones a las autoridades de los distritos. Los alistados se obligarán a servir por cuatro años, y recibirán por su enganche 10 florines. Se organizarán cuerpos de cazadores.

Los marinos licenciados han sido llama-

dos y comprendidos en la reserva. Se procederá también a la compra de caballos de silla y de tiro. En los círculos militares se cree que en breve empezará una campaña de otoño.

Una carta de Londres da las únicas noticias que hemos visto, hasta ahora acerca del supuesto atentado cometido contra el Emperador de los franceses, que ha desmentido el telégrafo. Véase lo que dice la citada correspondencia, que lleva la fecha del 18:

«Los ingleses han sido sorprendidos esta mañana con la noticia de una nueva tentativa contra la vida del Emperador Napoleón. La tranquilidad de Francia y la paz de Europa han sido conservadas por el débil brazo de una mujer. Cuán ficticia debe ser la una, y cuán poco sólida la otra, cuando así peligran por la desaparición de un solo individuo, siquiera se llame este individuo Napoleón III! Este estado de cosas da lugar a muy tristes reflexiones, pero el hecho es desgraciadamente indudable. Si el Emperador francés hubiera caído bajo la bala de la pistola del asesino de Tolon, cuya puntería extravió tan oportunamente la mano de una mujer, la faz de la Europa habría tal vez cambiado en el término de algunos meses. El asesino dicen que está loco; pero la noticia de su locura se ha dado tan pronto, que casi le hace a uno sospechar, si se habría determinado ciertamente de antemano atribuir la tentativa a locura en caso de que fallase.»

El comandante D. Fernando Casamayor ha sido colocado en el archivo de la Dirección general del arma de caballería.

En Bélgica ha ocurrido durante el mes último un singular fenómeno, que ha llamado la atención de los habitantes de los alrededores de Liege. En el camino desde este punto a Ongree, en un campo llamado Belyedere, brotaba un torrente de gas en medio de un sembrado de patatas; y habiéndosele aplicado una luz estuvo ardiendo durante la semana con una brillante llama de tres pies de altura. El gas procedía de una veta de carbon que está debajo del campo.

En la tarde del 19 ocurrió en Barcelona una lamentable catástrofe. Una violenta ráfaga, y según algunos una verdadera manga de viento, derribó el llamado arco de triunfo, que cubierto de verde follaje, se había levantado a la entrada de la plaza de Palacio y sitio de las antiguas puertas de Mar. El público habría visto con indiferencia su desplome, por la pobreza de su perspectiva, si no hubiera ocasionado muchas y sensibles desgracias. Algunos operarios que se lanzaron desde lo alto de la eormisa, quedaron heridos ó gravemente lastimados, lo propio que algunas personas que se encontraban ó fueron cogidas debajo del maderamen. Este suceso causó una impresión dolorosa.

Todas las fondas de Barcelona están atestadas de gente; lo propio sucede con las

108 EL NOBLE
ante todas cosas es preciso que sepa ese hombre, que no entienda de tenerme aquí contra mi voluntad, y que quiero la llave de esta habitación.
—Pero señor, exclamó el huésped titubeando, la costumbre...
—Entrega la llave, bribon! dijo el estudiante.
—Se yo pediría y tomármela, dijo Fabian descontento a su oficioso protector; y a vos, patron, os prevengo que si no me dais la llave, me marcho inmediatamente.
—Señor mio, dijo el posadero perplejo, el pariente que os acompañó, me dió orden...
—El que aquí me condujo es acreedor a toda mi consideración y respeto, repuso Fabian; pero no a una sumisión absoluta. Ved lo que elegis; ó salgo de vuestra casa, ó...
—Ya que os empeñáis absolutamente, dijo el posadero, tomad la llave: allí os las avendréis con vuestro pariente: me lavaré las manos.
Y salió mascullando palabras entre dientes.
Así que se quedó solo, tomó Eustaquio

DE NORMANDIA. 109
un asiento, y se colocó gravemente delante de Fabian, abrumándole a cumplimientos. No acertaba el provincial a explicar el imperturbable aplomo de su reciente amigo, y habiéndole tomado a risa esperando que el estudiante explicara el motivo de su visita. Como Eustaquio no se daba prisa a venir al hecho, y se embrollaba mas y mas en políticas interminables con multitud de citas latinas.
—Por Dios, señor, repuso Fabian secamente; dejad de esos honores de que no soy digno, y decidme pronto en qué puedo servirlos. Nuestras relaciones son demasiasdo modernas, y se han hecho en circunstancias tan penosas, que quizá no me fuera muy lisonjero estrecharlas: recuerdo además que vuestra conducta no fué la mas favorable para mí...
Esta alusión a las chanzonetas del estudiante mientras Fabian era objeto del furor popular, no desconcertaron a Eustaquio Vireton.
—O ingratitud humana! exclamó en tono trágico-cómico: *ó temporal ó nores!* Será posible que un hombre de vuestro talento se dejara engañar por las apariencias como el

112 EL NOBLE
ventanilla del coche, y que os pidió socorro? Examinaba Fabian a su interlocutor con la mayor perplejidad; no sabía qué pensar de aquella mezcla de malicia y naturalidad, y vacilaba en la respuesta que debería dar a los importunos ofrecimientos, cuando el teólogo, arrebellándose y componiéndose el alzacuello, prosiguió impávido:
—Si, señor, estais enamorado, y lo que es mas, enamorado de un gran señora. Con que, friolera es si os hará falta un confidente, que será yo, a falta de otro mejor. Con señoras nos atrevemos, señor mio? Pues a juzgar por las apariencias, trabajo os mando para sacar a buen puerto esta pasión; pero en fin, se hará lo que se pueda.
Habíase apaciguado la cólera de Fabian, y preguntó a su singular protector.
—Yos, que tan extrañas suposiciones haceis acerca de lo que me concierne, sabéis que podría hacerlas menos favorables de vuestro persona?
—Pero no os acercabais a la verdad, dijo Eustaquio con volubilidad, y por eso voy a daros un ejemplo de franqueza: me llamo Eustaquio Vireton, por apodo. *Lograr*, es

113 EL NOBLE
lorada disputa entre dos hombres irritados, a cual mas terco, y como el ruido aumentaba por momentos, púsose Fabian a escuchar maquinalmente las palabras que se terciaban con furor al pié de la escalera.
—Yo digo que subiré, mal que os pese, viejo vinagre, decía una voz ágría y chillona, que Fabian hacía memoria de haber oído ya: cuando os digo que ese caballero es mi amigo mio, que me lo han recomendado personas que valen mas que vos y mas que yo, y ayer cuando llegó tuve ocasión de servirle en un apuro grande...
—A otro perro con el hueso, respondía una voz ronca: queréis embaucarme, con que ese forastero recién llegado, enfermo, y que a nadie conoce en París, sea amigo de un hopalandas como vos? Yo se además que no quiere ver a nadie, y que ha prohibido expresamente que se le distraiga...
Con que a otra parte con la música, ó llámbos a los criados, y os damos un limpión a la sotana de lo lindo...
—Yo si que te daré el limpión, *oh hominibus in pudentissime*, exclamó el desenojado en todo amenzador; *vade retro, Satanás!* ó vete ras como trieto yo a los insolentes!

114
108 EL NOBLE
ante todas cosas es preciso que sepa ese hombre, que no entienda de tenerme aquí contra mi voluntad, y que quiero la llave de esta habitación.
—Pero señor, exclamó el huésped titubeando, la costumbre...
—Entrega la llave, bribon! dijo el estudiante.
—Se yo pediría y tomármela, dijo Fabian descontento a su oficioso protector; y a vos, patron, os prevengo que si no me dais la llave, me marcho inmediatamente.
—Señor mio, dijo el posadero perplejo, el pariente que os acompañó, me dió orden...
—El que aquí me condujo es acreedor a toda mi consideración y respeto, repuso Fabian; pero no a una sumisión absoluta. Ved lo que elegis; ó salgo de vuestra casa, ó...
—Ya que os empeñáis absolutamente, dijo el posadero, tomad la llave: allí os las avendréis con vuestro pariente: me lavaré las manos.
Y salió mascullando palabras entre dientes.
Así que se quedó solo, tomó Eustaquio

casas de huéspedes, y no hay familia que no albergue á algún pariente, amigo ó conocido, que en el frenesí que pa ege se ha apoderado de toda Cataluña y de mucha parte del reino de Valencia y Aragón para ir á saludar á la augusta Soberana de la nación española, ha abandonado la quietud de su morada por aquella Babilonia, en cuyas calles apenas se puede dar un paso.

Sabemos que el estado de Cúchares dista mucho de la gravedad que se ha dicho. El célebre espada, después del golpe que recibió en Palencia, pasó á tomar baños en la provincia de Santander, donde no experimentó mejoría alguna. Trasladado á Valladolid, lo reconoció el facultativo D. José Olivares, quien opinó que el paciente tenía una dislocación en el hombro, y procedió inmediatamente á operarle, lo que verificó con el mayor acierto. Desde entonces Cúchares camina rápidamente á su restablecimiento, y muy pronto estará en disposición de volver á la plaza. Carece de fundamento lo que ha dicho un periódico andaluz acerca de su retirada del toro.

Hay en Barcelona un fondista (D. Simón Páez, dueño de la fonda catalana de Simón), que, á pesar de su modesta posición, solemniza los grandes acontecimientos con una espléndida y cristiana generosidad, superiores á todo elogio. Este mismo sujeto ha acudido al corregidor, manifestándole que en estos días de general afluencia de algún alivio en sus penas, y que como su único anhelo (son sus palabras, que no necesitan de elogio) es favorecer la clase desvalida, porque con su trabajo y economía le sobra para este fin, se compromete á dar un banquete á cien pobres en su propio establecimiento el cuarto día después de la llegada de SS. MM.

El Banco de Inglaterra ha declarado un dividendo de un 5 por 100 para los seis meses que espiraron en 31 de agosto próximo pasado. La ganancia de este establecimiento durante el mismo período, se ha elevado á 710,143 libras esterlinas.

Hace pocos días que en el pueblo de Benidoleig se presentó una cuadrilla de hombres enmascarados, dirigiéndose á casa del Sr. Peris, propietario de aquel pueblo, la que robaron, llevándose 2,000 duros en dinero y varios efectos. Se persigue sin descanso á los malhechores, y se espera fundadamente en que pronto caerán en poder de la justicia.

Estos últimos días ha ocurrido en la Argyleshire una explosión en la fábrica de pólvora de Melfort: seis trabajadores, todos padres de familia, quedaron muertos en el acto. Uno de los cadáveres fue encontrado en los escombros de la fábrica, otro en una ribera próxima, un tercero en el campo á alguna distancia, y otro mas lejos aun. Todos se han encontrado de tal manera quemados y desfigurados, que ha sido imposible reconocerlos. La explosión se oyó distintamente á treinta millas de Melfort, y se creyó ser el ruido de un trueno.

La guarnición de Lisboa salió el 18 á la una de la tarde al Campo Pequeño, donde formó en orden de parada. El rey Pedro V, acompañado de su Estado Mayor, revistó á las cuatro aquellas tropas, cuyo número ascendía á 3,000 hombres.

Para que se forme una idea de lo que es

el comercio de cereales en China, bastará saber que la Cámara de Comercio en Shanghai ha informado á Mr. Bruce, el embajador ordinario de Inglaterra, que este tráfico da ocupación á 3 ó 4,000 juncos, tripulados por 100,000 marineros, y con un capital de 700 millones de reales.

Existen actualmente en Inglaterra 300 telares de seda, en que trabajan 2 millones de husos movidos por máquinas, que en conjunto representan la fuerza de 400 caballos. Inglaterra importa anualmente siete millones de libras de seda en rama ó cruda.

Tocan á su fin en Nueva-York los preparativos para el viaje á Europa en el navio aéreo del doctor Lowe y sus asociados, de que hemos dado cuenta á nuestros lectores. El eminente profesor se halla eficazmente apoyado en su empresa por algunos comerciantes y personas ilustradas, que si bien no están persuadidas del feliz éxito del experimento, se afanan por conocer sus resultados. Es evidente que se obtendrán preciosas observaciones, aunque no sea muy favorable el viaje del nuevo navio conocido con el nombre de *Great-Western*. Hânse adoptado todas las precauciones posibles para la seguridad de los viajeros. Un primer ensayo hecho últimamente nada ha dejado que desear, estando ya demostrada en su virtud la posibilidad de dirigir el curso del globo en el aire; y como la dirección general de la corriente del viento es al E. y á cierta distancia de la tierra, es de creer que el profesor Lowe podrá descender al continente europeo.

Si el viaje se realiza felizmente en el corto plazo de 48 horas, como lo espera el doctor Lowe, se verificará una revolución completa en el medio de correspondencia entre ambos continentes; y á causa de la corriente al E., las malas darán la vuelta al mundo con objeto de volver al punto de partida.

Llamase el navio aéreo, según hemos indicado, el *Great-Western*; su mayor longitud es de 300 pies, su mayor diámetro de 135. El receptáculo en que irán los viajeros y equipajes es de 30 pies de diámetro, pudiendo contener 12 personas, y debajo de él hay una navecilla de hierro de 40 pies, provista de una máquina destinada á dar dirección al navio mas bien que á arrastrarlo. El profesor Lowe se compromete á llevar ptegos á todas las naciones de Europa en dos días. La tripulación del *Great-Western* en el primer viaje se compondrá del inventor, de dos asociados científicos y de un capitán de marina experto, que tomará el mando en caso de que la navegación aérea se cambie en navegación marítima.

Dice la *Gaceta de Ulster* que se aseguraba en Belfin que, caso de que el Papa se viese obligado á salir de los Estados Pontificios, eligiría para residencia, entre los diferentes puntos que se le han ofrecido, la ciudad de Wurzburg. La Prusia ha ofrecido al Santo Padre el castillo de Brühl. Añade el citado periódico que en ningún caso consentiría el Papa en ir á Francia.

Los restos mortales de la malograda duquesa de Alba habian sido depositados en una de las bóvedas de la iglesia de la Magdalena en París, donde debían permanecer hasta el regreso de SS. MM. II.

Una correspondencia de Nápoles que publica *La Patrie*, recibida ayer tarde, dice que algunas poblaciones de los alrededores

de Nápoles han intentado un movimiento á favor del rey legítimo. En San Antonio es donde esta reacción ha sido mas fuerte: la guardia nacional fue desarmada por el pueblo á los gritos de *abajo Garibaldi*. El dictador envió allá inmediatamente al general Bixio con algunos soldados y un batallón del segundo regimiento de la guardia nacional para restablecer el orden. Mas de 60 personas han sido conducidas á Nápoles y encarceladas.

Anteayer obsequió el Sr. marqués de Nevares, intendente militar del ejército, acampado en Torrejon, á toda la oficialidad del mismo con un magnífico ponche, al que siguieron toda clase de bebidas, dulces, etc., convirtiéndose luego en un animado baile; que, aunque escaso en el número de parejas por la repentina improvisación de la fiesta, no dejó de agrandar sobremanera á los aficionados á la polka y los lanceros. La simpática marquesa y su esposo hicieron los honores á la reunión con la delicadeza y amabilidad que les distingue, viéndose á su lado á la duquesa de Fernandina y señoritas de San Martín y de Casa Florez.

La música del regimiento de Toledo amenizó la fiesta con piezas escogidas.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 903 fanegas de trigo desde 46 á 51; quedando por vender 2,544; trigo trechel de 35 á 56. La cebada de 23 á 25 rs. vn.; la algarroba á 29.

SS. MM. y Real familia seguían anoche en Barcelona sin novedad en su importante salud.

SS. MM. regresaron á palacio á las once de la noche, después de dar un largo paseo por la población. Un gentío inmenso obstruía las calles por donde apenas podían abrirse paso SS. MM., que en todas partes eran aclamados con un entusiasmo indecible.

SS. MM. recorrieron varios puntos de la población á pie y otros en coche, demostrando la mas viva satisfacción al ver las pruebas de cariño que les daba la capital del principado catalán.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Coblenza 22.—Se dice que el ministro de Negocios extranjeros de Prusia tendrá aquí una conferencia con lord John Russell, que acompañará á Alemania á la reina Victoria.

Turin 22.—El Gobierno ha notificado á las potencias el bloqueo de Ancona. Los franceses cogidos prisioneros en la division Lamoriciere, van á ser trasladados á sus hogares, y lo mismo los irlandeses.

Dicen de Nápoles que los Garibaldinos han desembarcado en la embocadura del Garigliano, interceptando las comunicaciones de las tropas reales entre Capua y Gaeta. Garibaldi ha ido á Palermo. Se espera su regreso para emprender las operaciones contra Capua.

Mordini ha sido nombrado prodictador de Sicilia.

En su última alocución ha repetido Garibaldi que solo en Roma proclamará el reino italiano. No ha habido modificación ministerial en Nápoles.

Viena 22.—El co-sejo del imperio ha adoptado por unanimidad el dictamen de la comision, la que pone de manifiesto el estado poco satisfactorio de la Hacienda. Se adoptará un cambio de sistema.

Mr. Meager observa que la cuestion monetaria no debe ser resuelta sino por la creación de instituciones oportunas.

El conde de Rechberg declaró que

el ministerio no tiene derecho de seguir la cuestion en este terreno.

Paris 22.—*La Patrie* desmiente á los periódicos extranjeros que dijeron que el emperador Napoleón habia manifestado deseos de ser invitado á las funciones que tendrán lugar en Varsovia.

Marsella 22.—Dicen de Constantinopla, que habia llegado á Beyruth un buque con 300 condenados á presidio de los complicados en los asesinatos de Siria. Entre ellos habia personas de elevada categoría.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

He aquí los despachos telegráficos que hoy publica la *Gaceta*:

Barcelona 23 de setiembre de 1860.—El Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros al Excmo. señor ministro de la Gobernación:

S. M. la Reina y toda su Real familia continúan sin novedad en su importante salud.

A la una de hoy ha tenido lugar el besamanos, al cual han concurrido, no solo las autoridades y corporaciones de esta ciudad, sino multitud de personas distinguidas.

Terminado el besamanos, S. M. la Reina se ha presentado en uno de los balcones de Palacio, y el inmenso pueblo que ocupaba la plaza, la ha saludado con frenéticas aclamaciones de entusiasmo.

Barcelona 23 de setiembre de 1860.—El gobernador de Barcelona al Excmo. señor ministro de la Gobernación:

Son las once de la noche, y SS. MM. entran en Palacio después de un largo paseo dado en coche y á pie, recorriendo las calles de la población, por las que ha sido difícil transitar en medio de la extraordinaria concurrencia que, deseosa de saludar y aclamar á sus Reyes, ha dado solemnes pruebas de su adhesión y entusiasmo. Su Majestad la Reina, llena de satisfacción por las demostraciones de lealtad que ha recibido de este gran pueblo durante todo el día, ha dado evidentes señales de su gran contento y confianza en los sentimientos de todo el vecindario.

En la última semana siguieron presentándose en Madrid las mismas enfermedades crónicas, aunque en mayor número, pues algunas de las agudas correspondientes á los órganos torácicos terminaron en aquellas. Hubo bastantes casos de calenturas catarrales y gástricas, de intermitentes, que puede decirse que fueron las enfermedades reinantes de anginas tonsilares y de irritaciones gastro-intestinales. Llegaron tambien á observarse algunas neurósias, dolores artríticos, pleuresias y diarreas catarrales. Las defunciones, á pesar de lo variadas que se presentaron las dolencias reinantes, fueron por fortuna bastante cortas en número, recayendo casi todas en sujetos que padecían de afecciones crónicas de pecho y de vientre.

Si fuéramos á enumerar con exactitud las constantes pruebas que nuestra Reina da de su Real y bondadosa munificencia, tendríamos precision de consignar diariamente rasgos que con tanta frecuencia repite dicha augusta Señora. En testimonio de nuestro aserto, debemos hacer constar que al abandonar la régia comitiva la isla de Mallorca llamó S. M. al Sr. D. José Decallar, individuo de la comision de carruajes, y puso á su disposición por medio del Sr. Oñate, inspector general de oficios y

gastos de la Real Casa, la cantidad de 26,000 reales vellón para que se distribuyeran entre los cocheros, lacayos y demás individuos que han prestado sus servicios en los carruajes durante la permanencia de la corte en aquella ciudad.

Asimismo nuestra generosa y caritativa Soberana se sirvió disponer se entregaran 4,000 reales á otro cochero desvalido, que se inutilizó dando una fuerte caída en el camino de Soller, cuando en el presente año fué visitada dicha villa por SS. AA. RR. los serenísimos Principes de Baviera.

Tan elevada y noble conducta retrata los sentimientos que abriga el maternal corazón de S. M. á favor de la desgracia y la miseria.

El señor obispo de Orihuela ha dirigido una comunicacion al ministerio de Gracia y Justicia, con motivo de la inundación que ha sufrido aquella ciudad con la repentina y extraordinaria crecida del rio Segura, que ha excedido á cuantos se han experimentado en tiempos anteriores. El rio, dice el prelado de Orihuela, se extendió por toda la huerta, cortando los caminos, anegando los campos, y penetrando en las casas hasta una altura desconocida. La ciudad tambien lo fué, quedando sus calles y casas inundadas, en algunas de ellas hasta ocho palmos. El conflicto, Excmo. Sr., no pudo ser mayor. A las nueve de la noche todos sus vecinos se hallaban incomunicados; muchas familias fuera de sus casas, y todos temiendo por sus propias vidas.

Mas adelante dice: «Afortunadamente no tenemos desgracias personales que lamentar, aunque si las de muchas familias, que han perdido cuanto tenían en sus casas, y las cosechas pendientes, que han sido arrastradas por las aguas; por lo que ruego á V. E. se sirva ponerlo en conocimiento del Excmo. señor ministro á quien corresponda, á fin de que, si es posible, se destine alguna cantidad que aminore estas pérdidas.»

El señor obispo manifiesta, para gloria de la institucion y para que sea pública la recta administracion del Gobierno de S. M. la Reina, que los guardias civiles han prestado muy señalados servicios en aquellos dias, acudiendo sin descanso y á don de la necesidad los llamaba, cubiertos á veces de agua hasta mas de la cintura; entre los que no deben olvidarse los prestados por D. Timoteo Guio, capitán graduado de comandante, que acudió voluntariamente desde Almoradi, donde estaba con licencia, exponiéndose muchas veces al atravesar las acequias, y teniendo la desgracia de que se desplomara un puente bajo sus pies al tiempo de pasarlo.

El *Times* de Nueva-York resume en los siguientes terminos las diversas fases que ha presentado el verano último en América:

«Los caracteres meteorológicos del verano de 1860 merecen especial estudio. Una estación en que la temperatura comenzó por ser tan elevada, que desesperaba á los mas decididos partidarios del calor; una estación durante la cual se han verificado con frecuencia fenómenos atmosféricos espléndidos y apenas conocidos, ofrece un curioso campo para observaciones interesantes. Hânse visto auroras boreales repetidas á la entrada de la primavera, causando gran desarreglo en las comunicaciones telegráficas, hasta el extremo de que algun día llegaron á ser tales las perturbaciones

Este galimatías burlesco, medio francés, medio latino, recordó al fin á Fabian al buhlicos estudiante que encontrara la vispera: aunque no tenia razon alguna para desear la presencia de este personaje, sorprendióle el empeño de Eustaquio Vireton en penetrar hasta allí, y quiso salir de su habitación para enterarse de la causa de la madrugadora visita, y hasta entonces no echó de ver que estaba encerrado.

La idea de que su hermano habia dado orden para guardarle preso amontonó al rostro de Fabian toda la sangre de sus venas. Aunque reflexivo por carácter, ya sabemos que en caso necesario no le faltaba viveza ni energía. Confundió el tambien su voz con las discordantes que sonaban al pié de la escalera, y mandó imperiosamente al posadero que viniese á abrirle.

Esta salida impuso silencio á los disputadores del piso inferior, y cuando llegaron á comprender las reclamaciones de Croissy, saltó el teólogo en un tono mas elevado, é insolente:

—No oyes, zarramplín; no oyes que ese caballero desea verme y te manda abrir? ¿Querías tambien privarle de su libertad?

dir al importuno; pero Eustaquio no estaba dispuesto á marcharse, y prosiguió con la mayor flem.

—Sois demasiado modesto, señor mio; pero ya que no queréis ofrecermé vuestros servicios, estoy seguro de que aceptaréis los míos, que podrán seros útiles: con que podéis disponer de mi y de mi crédito en la corte y en otra parte...

—Pero, señor, exclamó Fabian impaciente: cuando os digo que no necesito de los servicios de nadie...

—¡Líladis! replicó el molesto: ¿por qué no eaballerito mio? Escuchadme: sé que no podéis salir por París temiendo que os reconozcan como autor del tumulto de ayer, y lo que mas me prueba vuestros temores, es que vuestro amigo, vuestro compañero, vuestro pariente ha juzgado oportuno teneros bajo de llave; con que estando enamorado como vos lo estais, y no pudiendo por vos atender á vuestros negocios, nunca estorba un amigo discreto y fiel.

—Enamorado! dijo Fabian cortado, quien ha podido decirlo.

—¡Bah! no lo neguéis... Pensais que no vi ayer á la madamita que se asomó á la

profano vulgo? No observasteis, continuó, que mis chanzas no tenían otro fin que entretener á vuestros perseguidores, y dar tiempo al coadjutor para presentarse á acompañaros?

—Siendo así, dijo Fabian friamente, os doy las gracias por la parte que tuvisteis; pero vuestra visita es relativa á la recompensa que este señalado favor merece?

—Favor! dijo el estudiante con menosprecio, no hay que volver á meter semejante bagatela. Yo quisiera que se me presentaran mas ocasiones de servir á tan expuesto manecbo. No, señor, no quiero recompensas; ni me traia otro propósito que el de saber si os habiais resentido de la borrascas, y ofreceros mi amistad á cambio de la vuestra.

El sencillo Fabian no estaba todavia al corriente de la perifraseda política que era entonces de moda en París, y no recibió muy bien las ofertas del desocorado estudiante.

—¡Proh! Deos immortales! si tal supiera, ¡Abrid pronto! exclamaba Fabian golpeando en la puerta con violencia.

Puesto entre dos fuegos, el posadero se resolvió á subir la escalera gruñendo y abrir la puerta de la habitación. El primer impulso de Fabian, cuando se creyó libre, fué precipitarse hacia el para darle vehementes quejas; pero en lugar de tropezarse con el posadero, cayó en los brazos del estudiante, quien le abrazó exclamando enajenado:

—¿Quomodo valet, illustrissime Domine? Servidor, amigo mio... Ya ves, continuó dirigiéndose al posadero, cómo soy recibido. Sirva de lección para los danzantes de tu calaña cuando se trata de personas de ciencia y clase como este señor y yo.

Estupefacto Fabian de tan extraña familiaridad, se desasió de los brazos del estudiante y le miró con atencion. Eustaquio Vireton, sin apurarse por este examen, se pavoneaba confundiendo á su improvisado amigo á fuerza de cumplimientos y ofertas. Croissy le interrumpió:

—Ignora, dijo con sequedad, lo que me proporciona el honor de vuestra visita; pero

magnéticas, que durante algunas horas hubo que suspender la transmisión de los despachos europeos de Halifax.

El verano ha traído consigo una serie de violentas tempestades, truenos, huracanes, que han llevado la desolación a los Estados del O. en una considerable extensión, y ocasionado en la aguja imantada perturbaciones, de que no se tenía antecedente alguno. Los temblores de tierra son frecuentes. La falta casi total de lluvias en las Antillas hace un año, y los reiterados temblores de tierra, han hecho creer en aquellas comarcas que era inminente un huracán destructor. Capitanes procedentes de las Antillas dan cuenta de un fenómeno no menos sorprendente: de un cambio total de dirección en los vientos alisios, fenómeno de que no se hace mención há mas de 100 años en la historia de la navegación.

Los preparativos para la exposición universal de Londres de 1862 hacen rápidos progresos. Las suscripciones hechas exceden con mucho al fondo de garantía que exigía. La suma suscrita asciende á mas de 300,000 libras esterlinas.

Una correspondencia, fechada en Nueva-Orleans el 3 del corriente, da los siguientes pormenores de la derrota de Miramon en Lagos el 10 de agosto:

«Miramon, con 2,000 hombres intentó atravesar por medio del enemigo; pero sus fuerzas fueron rodeadas por Degollado con 2,000 hombres. La lucha duró cinco dias; Miramon fué herido gravemente; pero pudo escaparse con unos cuantos de su caballería; perdió toda su artillería, y el resto del ejército quedó hecho prisionero. El general Pacheco fué muerto; y el general Megia hecho prisionero. Miramon salió en completa fuga.»

Debemos advertir que tomamos estas noticias del *Noticioso* de Nueva-York, acérrimo partidario del partido liberal-casco mejicano.

Bastante conocidos son los elementos políticos con que cuenta la revolución en Nápoles; y para apreciar la clase de auxiliares de que se rodea en una parte mínima y degradada del clero, puede servir el siguiente párrafo de una carta de Nápoles que inserta *La Patrie*:

«Uno de los compañeros de Garibaldi, el padre Gavazzi, ha predicado un sermón político en la iglesia de San Francisco de Paula, en el cual se escucharon las siguientes frases: «Cristianos, al pasar por la plaza que hay delante de la iglesia, habéis reparado en las estatuas de Carlos III y de Fernando I. Son obras de Cánova, y hay que respetarlas; mas como las narices borbónicas son poco agradables á la vista, acaso no sería malo cambiarlas cabezas de esos personajes ecuestres, colocandolas sobre el cuerpo de Carlos III, que fué un monarca inteligente, el busto de Victor Manuel, y sobre el cuerpo de Fernando, que fué un bandido, la cabeza de nuestro amigo Garibaldi.»

La Union Nacional excita á los emigrados carlistas á que se decidan á hacer el último sacrificio que su honor les impone, que es el regresar á su patria, para que no se les tenga por cómplices en cuanto desatinado se atribuye á la malaventurada familia de D. Carlos. Nuestro colega cree probable que los jefes más acreditados tomen la iniciativa. La razon es clara; añade el subalterno que se condena al ostracismo, solo compromete su propio bienestar; pero el caudillo que permanece en la emigracion, retrata á los impacientes, y el ejemplo de su conducta sirve de pábulo para entretejer esperanzas, de que acaso el mismo carece.

Hé aquí cómo aprecia *La Union Nacional* la cuestión de la conveniencia de que España intervenga directamente en favor de los derechos del Santo Padre:

«Algunos periódicos de sanas ideas, cedidos acaso por excesivo celo, excitán al Gobierno español para que, á pesar de todo, intervenga oficialmente en los asuntos de Roma, llegando á dirigirse inculpaciones, por qué como en el año 49, no ondea ya en los muros de Civita-Vecchia nuestra bandera. Nadie más que nosotros se alegraría de que así fuese, y no será aventurado asegurar que la Reina y los ministros de esta nacion católica sienten no poder conducirse con la eficacia que desean en esta grave cuestion. Pero las circunstancias de hoy no son las mismas que en el año 49. Entonces Francia y las demás naciones concurren con España á devolver su trono al Sumo Pontífice; hoy Austria traída se encastilla en las fortalezas del cuadrilátero; Inglaterra, adversaria declarada del Papa y protectora decidida de los demagogos, cierra el paso de los mares con sus escuadras, y Francia concurre indirectamente con Cerdeña á la pretendida unificación de Italia, por medio de vandálicas

anexiones. En una palabra, el pueblo español se encuentra como el hijo, que sorprendido y maniatado por los saltadores, ve escarnecer y asesinar á su padre, sin que pueda socorrerle por mas que sienta hervir en el corazón la colera de la venganza. ¿Y qué se diría del que en tan triste caso agravara el dolor del hijo, increpándole porque no corría á salvar á su padre? Contestan los que piden una y otra vez á grandes voces la intervencion oficial sin hacerse cargo del estado presente de Europa.»

Dice *El Pueblo*: «Un periódico ha anunciado que los Sres. Escobar, Albuérne, Madrazo y Pardo han salido para Barcelona, en cuya ciudad serán corresponsales de *LA CORRESPONDENCIA*, *El Dia*, *La Epoca* y *El Constitucional*. Una pregunta á los diarios de la situacion. Algunos de los señores citados desempeñan cargos públicos de importancia; acaso esos señores abandonan los cargos, por cuyo desempeño cobran un sueldo crecido, para dedicarse á corresponsales de periódicos? Son esos señores escritores ó empleados? Desearíamos saberlo.» De alguno de los sujetos, á quienes se refiere el párrafo anterior sabemos que ha ido á Barcelona por la misma razon que alega *El Pueblo* para censurar su viaje, esto es, por ser empleado, y porque la índole de su empleo reclama su presencia en Cataluña, cuyos establecimientos penales se propone inspeccionar, á fin de que puedan ser visitados por S. M., si se digna disponerlo así, durante su permanencia en el Principado.

La Union Nacional pide al Gobierno que envíe sin demora una escuadra á las aguas del Adriático para que, como al monarca napolitano, ampare con su pabellon y escolte al Vicario de Jesucristo, al augusto Rey de Roma, al Padre de la cristiandad; y luego que haya santificado con su presencia el buque donde ponga el pie, ofrezcásele rendidamente en España seguro abrigo contra la tormenta que se ha desencadenado sobre su cabeza venerable, rogándole que venga aquí, en medio de sus hijos predilectos. «Después, continúa, Dios, que desde la cumbre de su gloria vela por la Iglesia, Dios, que con una palabra calma las procelosas borrascas, llevará la nave de San Pedro á puerto de salvacion. Alrededor de la ciudad colocada en la cúspide del Monte Sagrado sucumbirán sin remedio uno á uno todos los que la combaten, como cayeron heridos por la mano de la Providencia los Agripas y Nerones, los Decios y Domitianos, los Máximos y Galerios; y se humillarán á la postre los perseguidores de la fe, como el feroz Atila en presencia de San Leon, y como el primer Bonaparte pedirán perdón á su victima, ó tendrán que huir en vergonzosa fuga, como huyó de Roma el mismo Garibaldi en 1849.»

Del estado de operaciones practicadas por la Caja de depósitos en la segunda semana del actual, aparece que en fin de dicha semana tenía una existencia, por depósitos en metálico, cuentas corrientes y en efectos, de 1,121,244,857'22.

Hasta el sábado no ha llegado á Madrid la virtuosa viuda del general Mac-Crohon con su familia, habiendo recibido durante su viaje y á su llegada á esta corte repetidas y elocuentes muestras del interés que inspira su desgracia, y de las simpatías que merecía su malogrado y digno esposo.

Garibaldi ha declarado por medio de un decreto, que el llamado Flores, capitán de la fragata que habia bombardeado á Palermo, y varios otros oficiales culpables del mismo delito, no podrán volver á formar parte de la marina italiana.

Hoy recibimos importantes noticias de los Estados-Unidos. Una comunicacion, fechada en Washington el 5 del corriente y dirigida al *Noticioso* de Nueva-York, dice: «Durante la semana pasada, el Sr. Tassara ha tenido varias conferencias importantes con el presidente, sobre las cuestiones pendientes entre su Gobierno y el de Méjico, y el asunto ha sido discutido en el Gabinete. Estoy informado de que el ministro español ha sido muy franco en sus comunicaciones con el presidente. Le ha presentado al presidente una relacion exacta de las ocurrencias en Méjico hace algun tiempo, afectando las vidas é intereses de los súbditos españoles y el honor de la bandera española; y concluyó manifestando que su Gobierno estaba firme en su determinacion de proteger á sus súbditos y su propio honor. Al mismo tiempo manifestó al presidente, que su Gobierno ni deseaba ni intentaba intervenir en las querellas domésticas de los partidos mejicanos; y que en ningún caso obraría con precipitacion, ó sin tomar en la debida consideracion los graves resultados que pudieran seguirse de ello. Que no se haría ninguna demostracion de fuerza hasta que Méjico hubiera tenido tiempo para hacer las debidas reparaciones, lo cual

se creía que estaría hecho para el primero de diciembre.»

A consecuencia de estas comunicaciones del ministro español, se ha determinado que Mr. McLane vuelva á Veracruz, en la corbeta de vapor *Parvus*, la cual saldrá de Filadelfia sobre el dia 15 del corriente. Sus instrucciones, aun no se han hecho públicas, y segun entiendo no se harán hasta que el presidente haya tenido algunas comunicaciones, mas con el señor Tassara.» Otra correspondencia del 4 dice: Las noticias de Méjico han causado grande sensacion en los círculos diplomáticos. El señor Tassara, ministro español, ha notificado á nuestro Gobierno que España exigirá una satisfaccion del Gobierno de Juárez en Veracruz por los agravios que ha recibido de él. Ahora se ha marchado á Nueva York á conferenciar con un comisionado del capitán general de Cuba á Madrid sobre los asuntos mejicanos; é informarlo al mismo tiempo de la disposicion del Gobierno de los Estados-Unidos en la exigencia de una intervencion extranjera.

Algunos clérigos de Nápoles se han enviado recíprocamente invitaciones para reunirse y formar un club anexionista; el cardenal arzobispo de Nápoles ha escrito inmediatamente un decreto, previniendo que semejantes reuniones políticas no pueden tener lugar sin el asentimiento del Soberano Pontífice y por convocatoria del obispo. El cardenal concluye expresando el dolor que experimenta su alma al leer los ataques y las diatribas lanzados diariamente por la prensa napolitana contra la persona de Pío IX.

El Imparcial de Smirna publica una carta de Damasco, fechada el 23 de agosto, de la cual trasladamos los siguientes párrafos:

«En este momento se están desocupando tres cuarteles turcos, para alojar en ellos á los cristianos. Segun mis informes, Fuad-Bajá ha evaluado las pérdidas sufridas por los cristianos, en muebles é inmuebles, en 500,000 bolsas (250 millones de piastras), y ha condenado á la ciudad de Damasco á reedificar 2,000 casas para los cristianos, amenazando á los habitantes con llamar á los franceses para hacerlos entrar en razon, si en el término de dos dias no le daban una respuesta afirmativa. Parece que los principales del país han consentido en pasar por todo lo que les exija el plenipotenciario del Sultan.»

El 21, una parte de nuestras tropas marchó á la poblacion de Minir, donde verificó algunas prisiones: los habitantes de dicho punto habian asesinado, robado y saqueado las poblaciones de Malulia y de Muava.

Acaban de decirnos que los franceses, ayudados por 8,000 hombres de tropas otomanas que se aguardaban de Constanti-nopla, atacarán á Ledja, posicion casi inexpugnable á la entrada del Kaouran, y donde se hallan refugiados los principales culpables turcos, drusos y mutualis, que han cometido las mayores atrocidades, y cuya cifra se evalúa en 20,000 personas.»

En la tarde del 20 se perdió en la barra de Portugaléte el lanchon *Inocencia*, procedente de Santander con materiales para el ferro-carril. Su tripulacion se componia de siete hombres, de los cuales, dos han desaparecido, uno ha muerto en tierra, y de los cuatro restantes, dos se hallan en mal estado.

Una carta, fechada el 23 de agosto en la Habana y dirigida á un periódico de Nueva-York, dice: He oído decir que el conocido comerciante, Sr. D. José Ayear, ha desaparecido de esta ciudad con la enorme suma de seiscientos mil pesos que otros hacen subir á un millón. Pero todos estos serán «se dice» que el tiempo aclarará.

En una correspondencia de Paris se dan los siguientes detalles sobre el atentado contra la vida del emperador, que ha tenido lugar en Tolon y de que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores. Una especie de loco, dice, admirador apasionado del soberano, no pudiendo llegar á él por la muchedumbre que le rodeaba, descargó al aire una pistola para llamar la atencion del emperador: inmediatamente fué detenido y preso por la policia. Esto es ni mas ni menos lo que ha ocurrido. El rumor público, como sucede siempre, ha aumentado el suceso, y le ha dado proporciones que indudablemente no tenía. En otra carta que tenemos á la vista, se cuenta que en cuanto vieron quien era el autor de lo que por el pronto se creyó un crimen, le dejaron en libertad, pues csugeto conocido de todos los habitantes de Tolon por sus excentricidades tentas é inofensivas.

El Diario de Roma, despues de publicar el ultimatum del Piamonte á la Santa Sede y la respuesta del cardenal Antonelli, añade, que el emperador de los franceses, tan

pronto como tuvo conocimiento de la revolucion de invadir las Marcas y la Umbria, tomada por el Gabinete sardo, dijo por telégrafo al rey del Piamonte, «que si las tropas sardas penetraban en terreno pontificio, se veria precisado á oponerse, y que habia dado la orden de reforzar el cuerpo francés de ocupacion.»

El comité establecido en Bruselas, con el objeto de estudiar el papel que podría estar reservado al elemento civil en la defensa nacional, acaba de publicar la primera circular, en la que se dan algunos consejos relativos á la organizacion de sociedades de carabineros.

El poeta Burchart, autor de la celebre tragedia, *Jane Grey*, acaba de morir en uno de los hospitales de Berlin. Tenia 40 años de edad, y estaba reducido á la mayor miseria.

El jueves 20 del actual se verificaron en la iglesia de la Magdalena de Paris los funerales de nuestra simpática compatriota la duquesa de Alba, en medio de una concurrencia tan numerosa como distinguida. Una parte llenaba el ámbito del espacioso templo, y otra se habia colocado respetuosamente en el sitio por donde debia pasar el fúnebre cortejo, cuyos individuos se habian reunido desde por la mañana en la casa mortuoria, avenida de los Campos Eliseos. Grandes colgaduras negras cubrian la extensa verja de la fachada del hotel, en cuyas puertas se ostentaban sendos escudos con las armas de la difunta. A mediodia, un magnifico carro tirado por seis caballos, enjaezados de negro y conducidos por lacayos á pié, salió del palacio, precedido de dos coches destinados al clero. La comitiva, precedida por el señor duque de Alba, marchaba á pié, y entre ella se veia á MM. Fould y Delangle, los mariscales Vaillant y Magnan, el duque Malakoff, Morny, Baroche, el prefecto de policia, senadores, diputados y otras muchas personas distinguidas. Mr. Mocquart daba el brazo á Mr. Aubert. Todos los convidados vestian trajes negros: los grandes dignatarios llevaban el cordon encarnado. El pórtico de la Magdalena estaba colgado de negro con escudos, en los que se veia la inicial A. No se permitia la entrada en la iglesia sino por medio de billete; El abate Deguery era el encargado de los oficios.

Hé aquí la traduccion literal de la eskuela de invitacion que se repartió profusamente por Paris, y á cuya cabeza hay una gran cruz negra: «Se os ruega que asistais al acompañamiento y entierro de Doña Francisca Portocarrero Kirpatrick y Palafox, duquesa de Berwick y de Alba, condesa de Montijo, etc., grande de España de primera clase, que falleció, despues de haber cumplido con todos los Sacramentos de la Iglesia, el domingo 16 de setiembre de 1860, á la edad de 35 años, en su palacio de Paris, avenida de los Campos Eliseos, número 7; que tendrán lugar el jueves 20 del corriente, á las doce en punto, en la iglesia de la Magdalena. La reunion en la casa mortuoria.»

De profundis. «De parte del Excmo. Sr. D. Santiago Stuart Ventimiglia Fitz James, duque de Berwick y de Alba, conde de Montijo, etc., D. Carlos Stuart Portocarrero Fitz James; señoritas Maria y Luisa Stuart Portocarrero Fitz James; Excmo. señora doña Maria Kirpatrick, condesa de Montijo, duquesa de Peñaranda; Excmo. señora doña Rosalia Ventimiglia, duquesa viuda de Berwick y de Alba, y D. Enrique Stuart Ventimiglia Fitz James; conde de Galva, esposo, hijos, madre, madre política y hermano político, y de parte de toda la familia.»

Ha fallecido en Cádiz, á la edad de noventa y siete años, la señora madre del diputado á Cortes D. Juan Pedro Muchada. Aquella señora era muy estimada por su caridad eminente y otras virtudes no menos relevantes.

A consecuencia del mal trato que reciben de los moros los desertores de nuestro ejército, varios de estos desgraciados se han presentado á nuestro vice-cónsul en Larache, y dos de ellos han llegado ya á Tetuan.

El puerto de Málaga está lleno de buques de todas las naciones, que vienen á cargar los codiciados frutos del país: estos continúan entrando en la capital en crecido número, particularmente la pasa de diferentes clases, de la cual se hace una extraccion prodigiosa; quizá puede asegurarse que es el artículo á que va quedando reducida la exportacion de la vendaja.

El Constitucional de Paris niega categóricamente las noticias que corrian, sobre union á Francia de la Cerdeña y la isla de Elba, en compensacion de la anexión de Nápoles y la Sicilia al Piamonte. Añade,

además, que si esta anexion se llevase á efecto, Francia no la reconoceria de ninguna manera.

Las últimas correspondencias de Lunenburg, que habia llegado un chérif á aquella ciudad, y que habia empezado á predicar la guerra santa. El B y le mandó detener en el momento que llegó á su noticia, y dió orden de que le cortasen la cabeza. Esta determinacion ha asegurado la tranquilidad del país.

Recientes noticias recibidas de Honolulu, islas de Sandwich, anuncian que algunas mujeres del país se habian insurreccionado contra la practica que les rehusa el derecho de votar. Ellas pagan los impuestos, y pretenden gozar del privilegio, que es consecuencia del pago. Sin embargo, los empleados en las votaciones no han cedido al argumento del bello sexo de Hawaii, que profesa la doctrina de igualdad de derechos entre el hombre y la mujer.

En el *Imparcial* de Copiapó, Chile, de primero de julio último, hallamos los dos siguientes casos de longevidad, bien dignos cada cual de ellos de llamar la atencion. Ha entrado al hospital de San Juan de Dios un hombre que cuenta la prolongada edad de 140 años. Conserva sus facultades intelectuales en su estado perfecto.—El viernes de la semana pasada ha muerto quemada, á la edad avanzada de 120 años, doña Josefa Muñoz. Se dice que esta señora no podia pasar su vida sin estar cerca del brasero el cual le vino á ocasionar su muerte, quemándosele por descuido el vestido, y siendo devorada por el fuego.

El general D. Antonio Lopez de Santa Ana, ex-dictador de Méjico, habia comprado en San Thomas una quinta, en que llevaba empleados cerca de dos millones de reales. Esta quinta ha sido reducida á cenizas por un criminal, que no ha podido ser descubierto.

Una persona que nos merece entera confianza, nos dice de Barcelona el 21. «El entusiasmo con que la Reina es recibida, rayaba en frenesí, á pesar de los esfuerzos que cierta parcialidad política ha hecho y hace para reprimirla.»

TERCERA EDICION.

... LAS SIETE DE LA NOCHE.

A la hora de entrar nuestro número en prensa, no hemos recibido ningun despacho telegráfico del extranjero.

En el sorteo de la loteria primitiva celebrada hoy han sido agraciados los números siguientes:

4, 14, 46, 8, 51,

Hablase en Paris en diversos sentidos, segun *La Patrie* del 22, de un documento emanado de la corte de Viena. La verdadera situacion de las cosas es, segun el mismo periódico, la siguiente: el conde de Rechberg ha dirigido á todos los agentes de Austria en el extranjero, una circular, en la que trata á fondo las diferentes cuestiones suscitadas por la invasion de los Estados de la Iglesia por el ejército piamontés, y expone de qué manera considera Austria esta nueva faz de la cuestion italiana. Este documento debe ser comunicado á todos los gabinetes de Europa.

Acabamos de recibir un nuevo manifiesto firmado, *Juan de Borbon*, y que lleva la fecha de 20 de setiembre en Londres. Es un escrito tan neciamente ridiculo como los anteriores del mismo autor, y rebosa ultraliberalismo por todos sus poros.

Habiendo reclamado la familia del general Pimodan los restos mortales de este infortunado militar, el Gobierno sardo se ha apresurado á acceder á dicha peticion. En virtud de esto, se esperaba de un dia á otro en Paris al cadáver, al que acompañará un capellan del ejército pontificio.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado al contado á 47-90, á fin del corriente á 47-85 y á fin del próximo á 48-15. La diferida se publicó á fin del corriente á 39-90 y 39-85 y á fin del próximo á 40-30; al contado se cotiza á 39-90. Los demás valores no han sufrido alteracion.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) El teatro del PRINCIPE.—A las ocho y media.—*Lo que se ve y lo que no se ve.*—*La Flor del Pehel.*—*Odas oculas.* Z. RZUELA.—A las ocho y media de la noche.—*Relampago.* CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche habrá una brillante funcion de ejercicios gimnásticos y ecuestres.

